



AFRICA NO ES UN PAÍS

La seguridad de África es la nuestra

Por: **EL PAÍS** | 11 de junio de 2015

Por su interés informativo y por el nuestro propio (pues fuimos parte) compartimos aquí dos vídeos generados tras el acto celebrado el pasado viernes en la preciosa y azulona sede de Casa África en Las Palmas de Gran Canaria. Una jornada sobre Seguridad en el continente africano, en colaboración con el Instituto Español de Estudios Estratégicos (IEEE) enmarcadas en el ciclo **#Áfricaesnoticia** a través del cual se trataron temas de actualidad africana, con expertos militares, académicos y periodistas.

En esta sesión, bajo el título exacto de **“Conflictos en África, presencia española y nuevos retos para la seguridad del continente”**, aprendimos mucho rodeados como estábamos de grandes nombres: Jesús A. Nuñez, Jesús Ballesteros, Óscar Mateos, Pepe Naranjo...

Aquí tenéis lista de participantes.

Todos compartieron sus conocimientos y experiencias y la conclusión, tras el baño de datos, fronteras, conflictos, perspectivas, violencias, BokoHaram, ahogados en el Mediterráneo y viajes y emociones narrativas varias fue unánime: **sin desarrollo y justicia social no hay ni seguridad ni futuro claro para nadie** (omitimos el ellos y el nosotros, puesto que en este blog opinamos que tal división no existe). Se impone replantearse la visión sobre el continente y, sobre todo, la actuación: África, cada uno de sus países, debe crecer, prosperar para terminar de una vez con todas con el drama de la inmigración masiva (y asesina), con la pobreza, la desigualdad, esas enfermedades que ya deberían ser agua pasada, etcétera.

La labor que hace Casa África por dinamizar el conocimiento acerca del continente, por acercar y acercarnos a él es, sin duda, digna de elogio.

Entre las múltiples actividades de esta "casa" está la convocatoria de sus Premios de Ensayo. Van por la séptima edición. Con ellos se pretende incentivar y divulgar ensayos

originales que contribuyan a un mejor conocimiento del continente africano. El tema de esta edición es precisamente el de las jornadas: la seguridad en África. "La intención de la convocatoria es permitir una amplia perspectiva, para que los ensayos puedan incluir todas las vertientes posibles, desde conflictos y cuestiones de defensa y seguridad policial hasta conceptos como la seguridad jurídica, pasando por el campo económico-financiero, la seguridad alimentaria, la salud, la piratería y el terrorismo, la seguridad cibernética o los tráficos ilícitos", nos contaron. "Los aspirantes al premio pueden analizar asuntos de tanta actualidad como el auge del yihadismo en el continente africano (Boko Haram, AQMI, Al Shabaab), la situación de los conflictos que aún siguen activos en el continente (República Centroafricana), el impacto de la seguridad jurídica y financiera (o la ausencia de ella) en el desarrollo, así como enfocar la perspectiva desde diversos tipos de seguridad: militar, jurídica, de salud (epidemias e impacto de las mismas en las sociedades), alimentaria... El premio está dotado con 2.000 euros e incluye la publicación en la colección de ensayo Casa África en Ediciones La Catarata

Entre las múltiples actividades de esta "casa africana" está la convocatoria de sus Premios de Ensayo. Van por la séptima edición. Con ellos se pretende incentivar y divulgar ensayos originales que contribuyan a un mejor conocimiento del continente africano. El tema de esta edición es precisamente el de las jornadas: la seguridad en África. "La intención de la convocatoria es permitir una amplia perspectiva, para que los ensayos puedan incluir todas las vertientes posibles, desde conflictos y cuestiones de defensa y seguridad policial hasta conceptos como la seguridad jurídica, pasando por el campo económico-financiero, la seguridad alimentaria, la salud, la piratería y el terrorismo, la seguridad cibernética o los tráficos ilícitos", nos contaron.

"Los aspirantes al premio pueden analizar asuntos de tanta actualidad como el auge del yihadismo en el continente africano (Boko Haram, AQMI, Al Shabaab), la situación de los conflictos que aún siguen activos en el continente (República Centroafricana), el impacto de la seguridad jurídica y financiera (o la ausencia de ella) en el desarrollo, así como enfocar la perspectiva desde diversos tipos de seguridad: militar, jurídica, de salud (epidemias e impacto de las mismas en las sociedades), alimentaria...

El premio está dotado con 2.000 euros e incluye la publicación en la colección de ensayo Casa África en Ediciones La Catarata. Consultar las bases aquí



Ballesteros: "No se puede permitir que el EI gane un metro más de territorio"

El director del Instituto Español de Estudios Estratégicos ha pedido "bastantes más esfuerzos" y "decisiones urgentes" de la comunidad internacional, en unas jornadas celebradas por Casa África en la capital grancanaria.

Canarias - 05/06/2015 EFE



El director del Instituto Español de Estudios Estratégicos, Miguel Ángel Ballesteros, ha pedido "bastantes más esfuerzos" y "decisiones urgentes" de la comunidad internacional frente al Estado Islámico (EI), al que "no se puede permitir que consiga un solo metro más de territorio".

"La comunidad internacional, con el mundo árabe al frente, en primera fila, tiene que poner remedio a un despropósito para la seguridad de una envergadura como ninguna otra a la que, desde la Segunda Guerra Mundial, prácticamente, habíamos tenido que hacer frente", ha sentenciado el general Ballesteros.

El responsable del Instituto de Estudios Estratégicos ha insistido en que la expansión del EI por territorios de Irak y Siria es un problema que "hay que tomarse más en

serio", siendo "conscientes de que el tiempo juega a su favor".

Según ha argumentado, esa organización radical, que actualmente controla el 50 % del territorio sirio y prácticamente toda la zona suní de Iraq, "es un problema de una envergadura tremenda, porque no termina ahí si no se le para", debido a que para los líderes del Estado Islámico "el objetivo final es restablecer el califato entero, que incluye a España, toda la Península Ibérica".

El general Ballesteros opinado que, para atajar ese fenómeno, deben darse pasos como la recuperación de territorios ocupados por el EI como la ciudad de Mosul, algo que ha dicho que "lo tiene que hacer, fundamentalmente, quien tiene la responsabilidad y la soberanía de ese territorio, que es el ejército iraquí", contando, si es necesario, con ayuda exterior.

En la prestación de dicha ayuda ha sostenido que "el mundo árabe tiene una responsabilidad especial", pero también deben colaborar, si es preciso, países como Estados Unidos, España y otros que tendrían que "cubrir los huecos, lo que ellos no pueden hacer", ha detallado.

Ballesteros ha considerado, en todo caso, que para hacer realidad sus propuestas habría que resolver "uno de los graves problemas" que se plantean hoy: los conflictos internos que dividen a la propia población de Irak que rechaza el EI.

"Lo que está fallando -ha afirmado- es que Irak es un país en guerra civil entre grupos religiosos, entre chiítas y suníes", que no se sienten entre sí compatriotas y, en consecuencia, no están dispuestos a luchar los unos por los otros.

Así, "la parte que está ocupada por el EI es suní, y quien tiene que recuperar ese territorio es el ejército iraquí, que es mayoritariamente chiíta", lo cual "ha hecho que prácticamente se hayan entregado ciudades como Mosul sin combatir", ha expuesto.

Según Ballesteros, solventar ese conflicto "requiere un gobierno de concentración nacional en Bagdad" en el que unos y otros grupos compartan responsabilidades, y que "en el Ejército estén también suníes, kurdos y chiítas, que consideren el país como un todo indivisible". "Porque, si no, no van a querer morir los de un lado por las ciudades del otro", ha concluido.

Miguel Ángel Ballesteros ha hecho estas declaraciones a preguntas de periodistas en Las Palmas de Gran Canaria, donde ha pronunciado una conferencia en la jornada "Conflictos en África, presencia española y nuevos retos para la seguridad del continente", organizada por Casa África.



Cembrero: "Vivimos la mayor crisis de refugiados"

Casa África acoge unas jornadas sobre seguridad en África y la presencia de España en ese continente

Escrito por: Mónica Torres

Más de 160.000 inmigrantes irregulares entraron por Italia el año pasado y unos 100.000 llegaron a través de Bulgaria y Grecia, a pesar de la crisis. Son algunos de los datos expuestos por Ignacio Cembrero, periodista especializado en el Magreb y Oriente Medio en las jornadas *Conflictos en África, presencia española y nuevos retos para la seguridad del continente* con la que Casa África conmemora el día internacional de continente, celebrado el pasado 25 de mayo.

El periodista Ignacio Cembrero destacó que "probablemente este año se va a superar", al tiempo que hizo hincapié en que "tenemos una situación complicada porque además es de temer que las redes de inmigración puedan ser utilizadas para la infiltración de terroristas. Es una hipótesis sobre la que el gobierno italiano está trabajando".



Estas han sido algunas de las conclusiones expuestas en las jornadas, en las que también participó Miguel Ángel Ballesteros, director del Instituto Español de Estudios Estratégicos, quien aseguró que "hay que buscar la forma de que Mosul, que tiene un millón y medio de habitantes," recupere la libertad". Según Ballesteros, general del

Ejército de Tierra español, "esta misión le corresponde al ejército iraquí que es quien tiene la soberanía de ese territorio. Si el ejército iraquí no fuera capaz, el mundo árabe tiene una responsabilidad especial en su zona. Y la colaboración de países como España o Estados Unidos debe basarse en cubrir los huecos que ese ejército no puede hacer".

Afirmó que "Lo que está haciendo España ahora es formar brigadas del ejército iraquí para que sean capaces de combatir este estado islámico".

El director del Instituto Español de Estudios Estratégicos explicó que "lo que está fallando en Irak es que es un país en guerra civil entre facciones grupos religiosos, entre chiítas y sunitas. Hasta ahora han demostrado que su capacidad para morir por defender su propio territorio no es lo suficientemente fuerte. De esta forma, se han entregado ciudades como Mosul sin combatir. Recuperarla ahora es más costoso en vidas y hay que estar dispuesto a morir por ello".

Miguel Ángel Ballesteros: "se han entregado ciudades como Mosul sin combatir. Recuperarla ahora es más costoso en vidas y hay que estar dispuesto a morir por ello"

En su ponencia de apertura de las jornadas, Ballesteros destacó que "el Archipiélago canario ocupa un lugar privilegiado porque está protegido por el Magreb y los países del África occidental". El general hizo un estudio de las rutas tanto aéreas como marítimas para explicar que "los dos aeropuertos que, lógicamente, pueden ser centro de operaciones y conexión con África son Madrid y uno de los del Archipiélago canario".

Ballester afirmó que "el competidor natural de Canarias es Casablanca, aunque desde Chicago hasta el Cabo de Hornos, el Archipiélago es la mejor opción como punto de distribución aérea".

En cuanto a las redes marítimas, el general destacó la importancia del Puerto de La Luz y de Las Palmas "que ya está haciendo mejoras para estar en buenas condiciones de liderar la carrera por el desarrollo africano".

En consideración del militar, "los países africanos deberían crecer al ritmo del incremento de un 20% de su Producto Interior Bruto, lo que no sería posible en menos de diez años", al tiempo que resaltó que "el cambio climático es un factor de gran inseguridad" en el África sahariana, una zona en la que la desertización "está creciendo, afectando a esta sociedad basada en la agricultura y el pastoreo".

La principal consecuencia de esta situación "es el incremento del fenómeno migratorio hacia Europa en forma de grandes olas de inmigración irregular".

Ballesteros consideró que "Mali necesita una especie de plan Marshall, como el que se aplicó en Europa después de la II Guerra Mundial. Pero, en este caso, no tanto entregando dinero sino generando empleos".

"El cambio climático es un factor de gran inseguridad" en el África sahariana, destaca Ballesteros. Se trata de una zona en la que la desertización "está creciendo, afectando a esta sociedad basada en la agricultura y el pastoreo"

Además, el general destacó que "la frontera del sistema de seguridad de Europa es el Saguera y liberando al Magreb de estos problemas resolvemos muchos conflictos y el problema de la inmigración irregular".

En las jornadas también participaron el teniente coronel del ejército de Tierra española Jesús Díez Alcalde, el politólogo Óscar Mateos, el codirector del Instituto de Estudio sobre Conflictos Internacionales Jesús Núñez Villaverde, el periodista José Naranjo, La periodista Gemma Parellada y la reportera Lola Huete Machado.

La celebración del Día Internacional de África continúa este sábado con una jornada festiva en el edificio Miller de Las Palmas de Gran Canaria, especialmente destinada a la familia y de ámbito lúdico. Habrá talleres infantiles y degustación de platos típicos de algunos países africanos. La fiesta comenzará a las 11.00 horas y su finalización está prevista para la 1.00 de la madrugada.

Ballesteros dice que no se puede permitir que el EI gane un metro más de territorio

EFE - Las Palmas de Gran Canaria

05/06/2015 - 14:15h



Ballesteros dice que no se puede permitir que el EI gane un metro más de territorio

El director del Instituto Español de Estudios Estratégicos, Miguel Ángel Ballesteros, ha pedido hoy "bastantes más esfuerzos" y "decisiones urgentes" de la comunidad internacional frente al Estado Islámico (EI), al que "no se puede permitir que consiga un solo metro más de territorio".

"La comunidad internacional, con el mundo árabe al frente, en primera fila, tiene que poner remedio a un despropósito para la seguridad de una envergadura como ninguna otra a la que, desde la Segunda Guerra Mundial, prácticamente, habíamos tenido que hacer frente", ha sentenciado el general Ballesteros.

El responsable del Instituto de Estudios Estratégicos ha insistido en que la expansión del EI por territorios de Irak y Siria es un problema que "hay que tomarse más en serio", siendo "conscientes de que el tiempo juega a su favor".

Según ha argumentado, esa organización radical, que actualmente controla el 50 % del territorio sirio y prácticamente toda la zona suní de Irak, "es un problema de una envergadura tremenda, porque no termina ahí si no se le para", debido a que para los

líderes del Estado Islámico "el objetivo final es restablecer el califato entero, que incluye a España, toda la Península Ibérica".

El general Ballesteros opinado que, para atajar ese fenómeno, deben darse pasos como la recuperación de territorios ocupados por el EI como la ciudad de Mosul, algo que ha dicho que "lo tiene que hacer, fundamentalmente, quien tiene la responsabilidad y la soberanía de ese territorio, que es el ejército iraquí", contando, si es necesario, con ayuda exterior.

En la prestación de dicha ayuda ha sostenido que "el mundo árabe tiene una responsabilidad especial", pero también deben colaborar, si es preciso, países como Estados Unidos, España y otros que tendrían que "cubrir los huecos, lo que ellos no pueden hacer", ha detallado.

Ballesteros ha considerado, en todo caso, que para hacer realidad sus propuestas habría que resolver "uno de los graves problemas" que se plantean hoy: los conflictos internos que dividen a la propia población de Irak que rechaza el EI.

"Lo que está fallando -ha afirmado- es que Irak es un país en guerra civil entre grupos religiosos, entre chiítas y suníes", que no se sienten entre sí compatriotas y, en consecuencia, no están dispuestos a luchar los unos por los otros.

Así, "la parte que está ocupada por el EI es suní, y quien tiene que recuperar ese territorio es el ejército iraquí, que es mayoritariamente chiíta", lo cual "ha hecho que prácticamente se hayan entregado ciudades como Mosul sin combatir", ha expuesto.

Según Ballesteros, solventar ese conflicto "requiere un gobierno de concentración nacional en Bagdad" en el que unos y otros grupos compartan responsabilidades, y que "en el Ejército estén también suníes, kurdos y chiítas, que consideren el país como un todo indivisible".

"Porque, si no, no van a querer morir los de un lado por las ciudades del otro", ha concluido.

Miguel Ángel Ballesteros ha hecho estas declaraciones a preguntas de periodistas en Las Palmas de Gran Canaria, donde ha pronunciado una conferencia en la jornada "Conflictos en África, presencia española y nuevos retos para la seguridad del continente", organizada por Casa África.

Relaciones con África. El director del Instituto de Estudios Estratégicos subraya que «no se puede permitir que el Estado Islámico consiga un solo metro más de territorio» ➤ Destaca la posición privilegiada de Canarias



Seguridad. El general Miguel Ángel Ballesteros (derecha), ayer antes de la conferencia que ofreció en Casa África, junto a la secretaria de la institución, Arianne Hernández.

CANARIAS, «EL ÁREA MÁS SEGURA DEL MUNDO»

Canarias es el territorio más seguro del mundo. Su proximidad a los conflictos que se viven en África no es una amenaza para el Archipiélago porque está protegido «por la OTAN y por los acuerdos de la UE». Así lo aseguró ayer en Casa África el director del Instituto de Estudios Estratégicos, el general Miguel Ángel Ballesteros.

B. HERNÁNDEZ / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

Ballesteros hizo un análisis de la situación de África y el papel que juegan España y Canarias en las relaciones con el continente. A su juicio, la posición de privilegio de las Islas le va a permitir desarrollar un rol «de privilegio» en las próximas décadas. Añadió que, como parte del territorio más seguro del mundo, que es Europa, «Canarias tiene los mismos estándares de seguridad y se puede decir que es el territorio más seguro del planeta».

El general disertó ayer sobre *España y África, espacio de seguridad compartida* en el marco de la jornada informativa *Los conflictos en África, presencia española y nuevos retos para la seguridad en el continente*, organizada por Casa África en colaboración con el Instituto Español de Estudios Estratégicos.

En su análisis, expuso que la

posición de «portaaviones» que tiene Canarias respecto de África la colocan en una posición de «privilegio» de cara al continente que más se debe desarrollar en las próximas décadas, lo que significa «una oportunidad para España y para las Islas».

Aunque descartó los riesgos, sí reconoció que la cercanía de África también hace que «sus problemas sean nuestros problemas», entre los que citó el crimen organizado, el narcotráfico que utiliza las rutas de el Sahel para llevar la cocaína a Europa, la inmigración irregular masiva, la inseguridad energética o el yihadismo.

Ante ellos, propone «buscar

soluciones, porque tenemos más ventajas que inconvenientes». Estas deben venir de la mano del desarrollo para que estos países sean capaces de aportar seguridad en su territorio y sean autosuficientes. Éste último aspecto, indicó, resolverá gran parte de la inmigración irregular masiva. Puntualizó sin embargo que la clave es «trabajar con ellos desde la Unión Europea y que ellos también colaboren entre sí».

Respecto al terrorismo yihadista, Ballesteros señaló que es «la gran amenaza a la estabilidad mundial» y por ello es precisa de un mayor esfuerzo. Entendió que «hay que tomarse más en serio este problema y ser cons-

cientes de que el tiempo juega a su favor; hay que tomar decisiones urgentes y no permitir que consigan un solo metro más de territorio». La comunidad internacional, «con el mundo árabe en primera fila», dijo, debe poner remedio «a un despropósito contra la seguridad de tal envergadura como no se había visto desde la Segunda Guerra Mundial».

En cuanto al fenómeno de la inmigración irregular, destacó que el inmigrante «no es un delincuente, es una persona que busca una vida, un futuro». Sin embargo, genera problemas de seguridad y económicos en el destino. A su juicio, se deben buscar soluciones en origen.

LA POSICIÓN DEL EJERCITO



Jesús Díez Alcalde.

Alcalde:
«Europa debe tener mayor compromiso con África»

■ «Europa es perfecta haciendo diagnósticos, pero a la hora de convertirlos en planes de acción se manifiestan las diferencias entre los diferentes estados de la UE». Éste es el resumen que hace el teniente coronel Jesús Díez Alcalde de la actuación de la Unión Europea en África.

Subraya que el esfuerzo en toda la UE no es el mismo porque «la percepción de las amenazas es diferente». Así, hizo hincapié en que España es el país más implicado ya que «la distancia es cero, tanto para las oportunidades como para los riesgos». Por eso, considera que España debe «empujar para que Europa se comprometa más».

LAS CLAVES PARA LA ESTABILIDAD

1. IMPONER EL ESTADO

1. **Sistemas de seguridad**

El director del Instituto de Estudios Estratégicos afirmó que los grupos yihadistas son un gran problema para la estabilidad de África. Entre las soluciones, apuesta por que los países sean capaces de imponer su estado y crear un sistema de seguridad propio para imponer la ley. «Que no sea un estado fallido».

2. DESARROLLO

2. **'Plan Marshall'**

Que mejore la renta per cápita en África es una prioridad para Europa. El general Ballesteros considera que se debe diseñar un «plan de desarrollo acelerado» que genere puestos de trabajo, determine qué recursos explotar o cómo ayudar a que se establezcan empresas. Sería, dijo, como un nuevo *plan Marshall*.

3. INMIGRACIÓN

3. **Bajar las fronteras de la UE**

Otra de las cuestiones planteadas por el coronel Ballesteros es que la UE debería desplazar la frontera de su sistema de seguridad más al sur, de tal manera que ésta no esté en el Mediterráneo sino en el Sahel. Esta fórmula contribuiría a rebajar la tensión de la inmigración y el terrorismo.

Relaciones con África. El experto Óscar Mateos destaca que es preciso combatir la pobreza y la desigualdad o serán germen de conflictos futuros » El embajador de Egipto dice que su país es pilar de estabilidad en la zona

NOTAS

«RIDÍCULAS» CUOTAS DE ACOGIDA

El periodista Ignacio Cembrero, profundo conocedor del Magreb y Oriente Próximo, considera «absolutamente ridículas» y «escasas» las cuotas que baja la Comisión Europea para recibir a demandantes de asilo en los países de la Unión. Las cifras que maneja Europa pasan por acoger a 40.000 personas que han llegado a las costas de Italia y Grecia, de ellas 4.000 en España. Para Cembrero, esas cifras no son realistas porque esta crisis migratoria es la mayor que se ha vivido desde la Segunda Guerra Mundial y «más gorda» que la sufrida en los Grandes Lagos o en Los Balcanes. Cembrero señaló que «nunca ha habido tanta inseguridad desde que se creó la UE en las fronteras del sur», una situación en la que, a su juicio, han tenido mucho que ver la primavera árabe, que el denominó «el infierno árabe». Lo más preocupante, explicó, está en Libia donde, «desde septiembre-octubre del mes pasado, el Estado Islámico ya ha puesto un pie».



GERARDO MONTESDEOCA

Jornadas. Las jornadas sobre seguridad en el continente organizadas por Casa África han generado gran expectación.

Cembrero afirma que «nunca hubo tanta inseguridad al sur de Europa»

B. HERNÁNDEZ / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

El periodista Ignacio Cembrero y el experto en relaciones internacionales Óscar Mateos ofrecieron ayer distintas visiones de la situación de África y sus consecuencias en la seguridad internacional.

Para Cembrero, «nunca hubo tanta inseguridad al sur de Europa», una situación que, a su juicio, «tiene mucho que ver con la primavera árabe», porque produjo una «relajación» de las fuerzas de se-

guridad y, como consecuencia, permitió el resurgir del terrorismo islamista. «Lo peor», indica, es que ya tienen un pie en Libia y si no es posible un gobierno unificado en este país que lo frene, se expandirá a otros estados.

Cembrero apunta que una de las consecuencias ya se está viendo es la inmigración. Los terroristas, dijo, no organizan estas travesías, «pero cobran por permitir que salgan estos barcos cargados de inmigrantes», con lo que su-

pone de riesgo de infiltrar terroristas por esta vía.

Oscar Mateos hizo hincapié en la nueva realidad que vive África, marcada tanto por su crecimiento económico como por su «efervescencia social», que se visualiza fundamentalmente en los ámbitos urbanos y a través de jóvenes que utilizan las nuevas tecnologías como vía de protesta. Son, dijo, «los nuevos opositores que demandan más democracia y luchan contra la corrupción».

En este escenario -en el que también percibe un leve descenso del número e intensidad de los conflictos- cuestionó la prioridad que se da a la seguridad en detrimento del desarrollo de la población. A su juicio, si no se combate la pobreza o la injusticia social, estos factores serán el germen de futuras revueltas. Entiende que es necesario revertir la situación, así como dotar a África de la arquitectura necesaria para construir la paz «de abajo a arriba».

Ignacio Cembrero. «Existe el temor de que se utilice a los inmigrantes para introducir terroristas en la UE»



Óscar Mateos. «Se ha primado la estabilidad política al desarrollo en África y hay que revertirlo»

SEGURIDAD Y DESARROLLO, DE LA MANO

El embajador de Egipto en España, Ahmed Shafik Ismail Abdelmoeti, considera que el desarrollo y la búsqueda de la seguridad en África «deben ir de la mano, son inseparables. De lo contrario, aseguró, «el estado no puede llegar a nada, no puede avanzar». En este sentido, destacó la colaboración que Egipto está encontrando en Europa contra «quienes se radicalizan secuestrando una religión e imponen una agenda demoníaca para hacer fallar al Estado». Indicó que el presidente de su país, Al Sisi, ha visitado España y ahora se encuentra en Alemania «por la importancia de Egipto como un pilar de estabilidad, esperanza y optimismo en la región». El embajador, que ayer asistió a las jornadas celebradas en Casa África, subrayó que, a su juicio, el riesgo por el terrorismo yihadista no está solo en África sino que «todo el mundo entero está en riesgo». Explicó en esta línea que el desafío a partir de ahora también es «mental, hay que hablar de la razón, porque les han lavado el cerebro y es preciso hacerles ver que su voluntad ha quedado en manos de gente diabólica», dijo.



¡EL VERANO YA ESTÁ AQUÍ!
Hotel Jardín Tecina - La Gomera

Miniclub y Maxiclub
¡Diversión para todas las edades!

- ✓ 1 NIÑO GRATIS en habitación doble
- ✓ ESTANCIAS del 1 al 30 de junio

Promoción exclusiva online

*Más información www.jardin-tecina.com · Tel: 922 245 101

Canarias

Casa África | Jornada informativa 'África es noticia'

Los expertos militares proponen para el Sahel un Plan Marshall antiterrorista

El general Ballester advierte que "la frontera de seguridad de Europa ya no está en el Mediterráneo" ■ El avance del Estado Islámico es la principal preocupación

Fernando Bethencourt
LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

La frontera de seguridad de la España peninsular ya no se encuentra en el Mediterráneo ni la canaria en el Atlántico. Esta se encuentra ahora en la franja del Sahel, una zona considerada como el cinturón del hambre africano, uno de los escenarios con mayor crimen organizado y donde más ha crecido la amenaza terrorista. Por este motivo, Miguel Ángel Ballesteros, general de Brigada de Artillería y director del Instituto Español de Estudios Estratégicos, propone una suerte de Plan Marshall específico para el desarrollo de esta zona en diez años. El planteamiento de este militar y doctor en Ciencias Políticas es que al ampliar la renta per cápita del ciudadano medio se puede controlar el flujo migratorio y las amenazas, tanto criminal como terrorista, en su origen.

África es noticia. Bajo este lema Casa África acogió ayer, en colaboración con el Instituto Español de Estudios Estratégicos, una jornada informativa en la que se analizaron los principales conflictos que vive este continente, además del papel y el reto que supone para España estos escenarios en seguridad.

El general Miguel Ángel Ballesteros ofreció la ponencia inaugural y en la misma expuso varios factores de riesgo por atajar. Entre estos señaló que el crecimiento de estas economías, con casos del 6%, es insuficiente por el elevado índice de natalidad. La franja del Sahel incluye a Senegal, Mauritania, Argelia, Níger, Chad, Sudán y Eritrea. Ballesteros analizó la desigualdad creciente y los efectos del cambio climático que convierte zonas agrarias en desérticas. "Solo existe una frontera, la de las dos Coreas, que ofrezca una diferencia tan grande entre la renta per cápita de dos territorios como ocurre entre España y África", argumentó.

Esta precariedad lleva a una situación de riesgo que la OTAN clasifica en 12 puntos. Entre estos se encuentran los conflictos armados, el terrorismo, la vulnerabilidad energética y la marítima. Además, se impone el crimen organizado, con rutas para el tráfico de cocaína y el flujo de emigrantes irregulares. Por esto, Ballesteros señaló que Europa "debe plantearse que si resolvemos el problema del Sahel, el Magreb se habrá librado de un enorme presión y con ello España y el Sur de Europa. Ganamos todos".

Esto pasa porque, "los 693 dólares de renta per cápita media en Mali se conviertan en 2.000", valoró. Ballesteros apuntó que esto se podría realizar en diez años con la inversión suficiente y si se diseña un sistema de desarrollo acelerado de acuerdo con las autoridades loca-



Miguel Ángel Ballester con Manuel de la Puente (I.) del Mando Naval de Canarias y Javier Salto (d.) del Mando Aéreo. | A. CRUZ

les, como fue el Plan Marshall en Europa tras la II Guerra Mundial. "Esto no implica solo dar dinero, sino buscar la fórmula para la creación de industria y puestos de trabajo, ver qué recursos se pueden explotar y cuáles son las activida-

des económicas más apropiadas para cada caso. No se trata solo de dinero", señaló. Ballesteros planteó que la inversión resultaría barata, a largo plazo, en comparación con las actuales partidas.

La jornada informativa de Casa

África contó con la participación de destacados periodistas especializados en el continente africano y que han cubierto crisis y conflictos sobre el terreno. Ignacio Cembrero, con 30 años de experiencia como corresponsal en la zona, aseguró

El codirector del Instituto de Estudios Sobre Conflictos y Acción Humanitaria ha desarrollado su carrera en torno al análisis de la construcción de la paz. Acaba de publicar el libro 'Boko Haram, el delirio del califato en África Occidental'.

Jesús Núñez Villaverde

Experto en Seguridad Internacional

"La respuesta armada para acabar con Boko Haram ha sido un rotundo fracaso"

F. B.
LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

¿Cómo surge Boko Haram?

Resulta llamativo que solo a partir del secuestro de 300 niñas se hiciera visible. En primera instancia hay que entenderlo como un movimiento nigeriano, ubicado en los estados del Norte, donde se ha ido generando una clara discriminación y opresión a una mayoría musulmana. En 2002 se tiene constancia de los primeros ataques y en 2009 se agudizó la deriva violenta. El gobierno ha vendido su eliminación en varias ocasiones pero el martes volvieron a atacar.

¿Cuál es su ideología?

Está en la línea del yihadismo salafista. Se compone de varias de-

cenas de miles de personas y se financia a partir de la *zakat*, o limosna. Su incorporación a la violencia yihadista estableció vínculos con Al Qaeda y Al Shabbaab, que opera en Somalia. Pero, el líder actual, Abubaker Shekau, ha mostrado su lealtad a Abubaker al Bagdadi, máximo responsable del Daesh, el autoproclamado Estado Islámico.

¿Comparte sus objetivos?

El Daesh se plantea una opción maximalista en la proclamación de un califato mundial. Boko Haram pretende un cambio radical para que se constituya un Estado basado en la aplicación de la ley islámica en el territorio tribal de Chad, Níger, Camerún y Nigeria.

¿Se conoce el número de víctimas que ha causado?



Núñez Villaverde en Casa África. | A. CRUZ

Se habla de 13.000 víctimas mortales desde el 2009 y hasta 1,5 millones de desplazados.

El presidente Buhari promete, tras las elecciones, una lucha sin cuartel. ¿Ha tenido éxito?

La respuesta habitual ha sido la intervención armada. Esto se ha saldado con un rotundo fracaso. Parece claro que sin una respuesta con instrumentos económico, sociales y políticos no habrá forma de solucionar el problema en su raíz. Este parte de una realidad de un territorio discriminado y marginado y mientras no se atiende no será posible evitar que exista un caldo de cultivo para la violencia. Ni se ha

que el Norte de África vive un momento de ebullición, "especialmente peligroso", como consecuencia de la inestabilidad generada a partir de la Primavera Árabe.

Cembrero valoró dos realidades inquietantes. En la primera señaló que "nunca, desde el empuje de la Unión Europea, ha existido tanta inseguridad en las fronteras como ahora". En la actualidad "vivimos la mayor crisis de refugiados desde la II Guerra Mundial", asegura.

El aumento de la renta per cápita reduciría el flujo migratorio y el crimen organizado

Ignacio Cembrero señala que el origen de estos conflictos está en la Primavera Árabe

La mayoría de ponentes coincidieron en señalar a Libia y la amenaza del Daesh, el autoproclamado Estado Islámico, como el conflicto que más preocupación genera en la actualidad. Este país cuenta con dos gobiernos, uno en Tobruk salido de las elecciones del año pasado y un segundo en Trípoli bajo el control del grupo terrorista. La ONU encargó al diplomático español, Bernardino León, negociar un alto el fuego. De no lograrse, el avance del Estado Islámico será inevitable y se hará con el dominio total en 18 meses.

conseguido liberar a las 300 niñas secuestradas el año pasado. Lo militar debe ser parte de la respuesta, pero no la única que se aplique. Si no se atiende a esas causas estructurales estaremos condenados a un continuo fracaso.

¿Cree que existe conciencia en Europa de esta amenaza?

Tras los atentados de París, con 17 víctimas mortales, Europa se paralizó. Esa semana, Boko Haram mató a 2.000 personas. Sin embargo, no se trató en los medios ni se produjo una respuesta internacional para buscar respuestas a una amenaza bien real. Con lo cual, existe una doble vara de medir. Solo aparecen estos temas sin contextualizar. Esto hace pensar que todo es lo mismo y que Al Qaeda está presente en todas partes, que son violentos y locos y solo quieren matar. Y esto es lo que hay que evitar. No están locos. Saben por qué matan y tienen objetivos claros. Si no respondemos a estos tratamientos estaremos perdiendo la perspectiva y tendríamos que admitir la falta de interés por combatir algo que también nos afecta.

¿Es posible atajar esto o es un movimiento tan arraigado que se ha llegado tarde?

Cabe pensar que estamos a tiempo pero es necesario reconsiderar la estrategia y la implicación de la ONU y de Europa. Nigeria es una potencia y nos interesa a todos que se atienda antes de que se convierta en un problema sistémico.